

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Subscription en Córdoba... (Por un mes.... 8 rs.
(Por trimestre... 22 rs.
Fuera de Córdoba..... (Por un mes.... 10 rs.
(Por trimestre... 28 rs.

JUEVES 2 DE MAYO DE 1872.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIII.

CORTES.

SENADO.

Sesion del 28.

La sesion ha empezado á las dos y media bajo la presidencia del Sr. Sanabria. Se leyó y aprobó el acta de la anterior. Se aprobó sin debate las actas de los señores que forman la comision permanente de actas. Se dió cuenta del dictamen de esta comision sobre las actas consideradas de primera categoría, por venir sin voto ni protesta. Se preguntó al Sr. Senador mañana la sesion para discutir estas actas. El Sr. Brasó hizo algunas observaciones sobre este punto, á las cuales contestó el Sr. Grouard; y despues de terminar en este incidente el Sr. Seoane, acordó que mañana se discutieran los dictámenes de actas presentados, levantándose en seguida la sesion. Se levantó en seguida la sesion. Seion del 29. La sesion empezó á las dos y media bajo la presidencia del Sr. Sanabria. Se leyó y aprobó el acta de la anterior. Se aprobó el dictamen de la comision de actas, relativo á la admision de varios señores senadores. El Sr. Montajo preguntó si el senador electo D. José Guerrero Villanueva era efectivamente arrendatario de las minas de Linares, en cuyo caso en su entender no tenía aptitud legal para ser senador. El Sr. Villanova, dijo que efectivamente era el arrendatario de las minas de Linares, pero que la ley actual no se referia á los arrendatarios de las propiedades del Estado sino á los contratistas de servicios públicos. Se leyó el art. 8.º de la ley electoral. El Sr. Baeza, á nombre de la comision, retiró el dictamen en lo relativo á la capacidad del Sr. Villanova. Se levantó en seguida la sesion.

CONGRESO.

Sesion del 28.

La sesion se abrió á las dos y cuarto, bajo la presidencia del Sr. Rios Rosas. Aprobada el acta de la anterior, algunos diputados presentaron varios documentos relativos á elecciones. Se leyó el dictamen proponiendo la aprobacion de 68 actas. Entrando en la orden del dia, fueron aprobadas sin debate todas las actas que ayer quedaron sobre la mesa. Se levantó la sesion á las tres menos diez minutos. Seion del 29. La sesion se abrió á las dos, bajo la presidencia del Sr. Rios Rosas.

Se leyó y aprobó el acta de la anterior.

Púsose á discusion el dictamen de la comision de actas.

La comision retiró el relativo á las de Cagigal.

Por indicacion del Sr. Gil Berges retiró asi mismo la del Sr. Chapas, siendo aprobadas todas las demás.

Quedó sobre la mesa el dictamen sobre 47 actas.

Se suscitó un ligero debate entre los Sres. Gil Berges y Eudayon sobre cuestion de forma en la presentacion de dictámenes, y sobre la aptitud legal de algunos diputados.

El señor presidente manifestó que en nada se habia faltado al reglamento, y que, tanto la mesa como la comision, cumplian estrictamente con su deber. Y se levantó la sesion á las tres y cuarto.

Seccion oficial.

La Gaceta del 28 publica un decreto del ministerio de la Gobernacion disponiendo que se suspendan hasta nuevo acuerdo los artículos 25, 26, 27 y 28 del reglamento provisional de baños y aguas minerales de 29 de setiembre último y sus concordantes, en cuanto se refieran al tiempo y forma de proveer en propiedad las plazas vacantes de médicos directores de establecimientos de aguas minerales de primera y segunda clase. Con arreglo á lo prevenido en el párrafo primero del artículo 20 del reglamento citado, la direcciion general de Beneficencia, sanidad y establecimientos panales, nombrará médicos directores interinos para la próxima temporada oficial en los establecimientos de aguas minerales que no lo tengan en propiedad, con sujecion estricta á la legislacion vigente.

La Gaceta del 29 no publica ningun real decreto ni disposicion de carácter general.

Por Boletín extraordinario se ha publicado el siguiente parte telegráfico.

Gobierno de la provincia de Córdoba.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion en telegrama de hoy me dice lo siguiente:

«La presencia del Duque de la Torre ha producido el mejor efecto en Navarra, donde los facciosos disminuyen considerablemente y se dirigen hacia la frontera francesa. En Guipúzcoa es muy pequeño el número de insurrectos que quedan, oponiéndose el país á tomar las armas.»

Lo que he dispuesto se haga público por medio de este Boletín extraordinario, para la general inteligencia.

Córdoba 1.º de Mayo de 1872.—El gobernador, Francisco Moreu y Sanchez.

Noticias.

NACIONALES.

De la Correspondencia de España de los días 28 y 29 copiamos las noticias siguientes:

En las inmediaciones de Villafranca, provincia de Leon, se han presentado siete hombres con boinas, y en Mansilla doce armados de los cuales cinco iban á caballo. Se persigue á unos y otros por voluntarios de los pueblos inmediatos.

En Villafranca (Leon) han sido presos tres de los individuos que se habian escapado de la cárcel de Palencia.

La provincia de Zaragoza ha quedado limpia de carlistas. Una se ha corrido á Teruel, y la de Madrazo á Soria, perseguidas una y otra por la guardia civil y fuerzas del ejército.

El pueblo de Deva, de la provincia de Soria, ha sido ocupado por una partida carlista, la cual tendrá que retirarse hoy ante la persecucion de las fuerzas que deben caer sobre aquel punto de nueve á diez de la mañana.

En la provincia de Santander, hacia Trasmiera, ha aparecido una faccion numerosa, pero sin jefe de prestigio al frente.

El general Serrano revisó ayer las fuerzas alojadas en Tudela, y despues de enterarse del territorio invadido por los insurrectos y del estado en que se encuentran, ha salido con su estado mayor á hacer un reconocimiento del terreno.

En el punto fijo donde está D. Carlos de Borbon, pues mientras unos aseguran que se encuentra en Ginebra, otros dicen que entró en España el 24, acompañado de su señora y de varios personajes carlistas.

En Guipúzcoa parece que apenas quedan ya carlistas de las partidas, habiendo pasado todas á Navarra.

Desde hace tres dias, segun carta que tenemos á la vista fechada ayer en Zaragoza, han aumentado las partidas en el territorio de Aragon, cuyos movimientos tienden á reconcentrarse en el bajo Aragon, bajo el mando del general faccioso Gamundi.

La faccion mandada por Florida, que como hemos dicho con referencia á nuestro corresponsal, entró el jueves en Molina, ocupando el castillo, volvió á salir á la una de la madrugada.

La partida de Madrazo, compuesta de 150 á 170 hombres, salió anteañoche de Muebrega (Zaragoza) hacia Carena. La guardia civil de Calatayud la persigue sin descanso.

—Parece que las oposiciones no se mostrarán hostiles al propósito de que cuanto antes se constituya el Congreso. Nos sabemos, sin embargo, si habrán desistido del propósito que abrigan respecto de ciertas actas; pero esto debe haber quedado resuelto ayer.

—Gamundi ha sido batido con su partida y perdió el caballo en la refriega.

—Un colega dá por segura la noticia de que se va á formar otro cuerpo de ejército que operará en el Maestrazgo contra las facciones. Como lo que se habia dicho sobre el número y fuerza de las partidas en el Maestrazgo bra sumamente exagerado, no creemos que esta noticia sea cierta.

—Atribuye el Tiempo al Sr. Moret las tentativas para formar un ministerio de conciliacion de sagastinos y zorrillistas, pero añade que estas tentativas adelantan muy poco.

—Segun carta de Molina, la faccion que llegó á reunir unos 100 hombres, si bien algunos llevados á la fuerza, y entre ellos tres soldados de la reserva que se encontraron al ir á reunirse á sus cuerpos, ha sido batida en Rueda, haciéndola diez muertos y varios heridos. Los demás se dispersaron, abandonando casi todos las armas en la huida. El jefe que los batió fué el teniente D. Justo Rodriguez.

—La partida de Teberga (Leon) se ha corrido, segun informes de los pueblos, hacia Lobia. La componen 12 ó 14 hombres mal armados y sin municiones.

—En Castellers, provincia de Leon, se ha levantado una partida de 70 carlistas.

—En la madrugada de hoy han circulado rumores de que en uno de los puntos de la provincia de Leon una partida; pero hasta la hora en que escribimos estas líneas no se ha confirmado el rumor.

—Unos veinte batallones son los que en el dia se encuentran en operaciones en las provincias Vascongadas y Navarra.

—La faccion de Alegre se hallaba ayer en Valdelinares (Teruel), sin haber tenido aumento, y la perseguia una fuerza de la guardia civil.

—En Elgueta (Guipúzcoa) han sido hechos prisioneros 80 hombres que habian salido de dicho pueblo para la faccion.

—La partida capitaneada por el vicario de Oyarzun y Ochoa, ha sido encontrada y batida en Alcazar por una fuerte columna que la persigue en su fuga en direccion á Navarra. Los rebeldes tuvieron dos muertos. La partida de Dorronsoro llegó anteañoche tarde á Onate, uniéndose allí á la de Zayas y saliendo precipitadamente. Van tropas en su persecucion. Las tres componen un total de 600 hombres.

—Las facciones de Guipúzcoa, concentradas en un monte cerca de Azpeitia, ascienden á unos mil hombres, segun noticias recibidas en Bilbao la noche del viernes.

—Parece, segun cartas que hemos visto, que el viernes, á las tres de la tarde, se proclamó la ley marcial en Barcelona.

—Confirmando las noticias que hemos dado sobre la derrota de la faccion Peralta, dice un colega anoche:

«Despues de rechazada de Lumbier la faccion Peralta, fuerte de 1200 hombres, y cuando en número de 1000 se dirigia hacia la sierra de Andia, fué encontrada por una columna de cazadores de Puerto-Rico, con la que sostuvo un empeñado combate. Durante él llegó la fuerza que poco antes la habia rechazado de Lumbier, y entre ambas la batieron y dispersaron completamente, logrando salvarse Peralta, á quien se supone herido, con solos veinte hombres. Los dispersos iban presentándose en pelotones en los pueblos inmediatos.»

—La Política da la noticia de haber entrado el general Elio en Navarra encargado del mando supremo de las fuerzas carlistas, cuya organizacion habia emprendido.

—Un periódico radical dice que en Valencia y Cataluña reina gran agitacion, y aconseja al gobierno esté prevenido para evitar un mal que puede ser grave.

—Leemos en un periódico:

«El Sr. Nocedal no se ha movido de Madrid, no está preso ni puede estarlo, porque es diputado y la Constitucion le ampara. Tan es así, que anteañoche estaba en el teatro, como el mundo, y no fué molestado por nadie.»

—El extracto oficial de los despachos telegráficos recibidos hasta la madrugada de hoy en el ministerio de la Guerra, es el siguiente:

Provincias Vascongadas y Navarra. —Las noticias de las facciones en Navarra dicen que el núcleo de los rebeldes se concentra en las cercanías de las Amzcuas, en la direccion de Estella entre Pamplona y aquellas cordilleras.

Organizadas las fuerzas que han de operar en esta provincia con el aumento de las enviadas, y emprendido el movimiento hasta Tafalla, el general en jefe se proponia impulsar con vigor las operaciones.

El general Moriones se encontraba en Erail sobre el puerto Amillano, teniendo á la vista la faccion Carasa.

El ex-brigadier Rada se hallaba en Sierra de Andia.

La columna de cazadores de Segorbe logró batir y dispersar las partidas carlistas que procedentes de Navarra se

604
Solo su cuerpo era el que trasportaba el bergantín hacia pais remoto; en el alma quedaba en el parque de La Verberie, cerca de su querida Valentina. ¿Qué iba á ser de la pobre niña cuando él no estuviera á su lado para amarla, para sostenerla? Por fortuna suya no tenía ni tiempo para reflexionar, y la ventaja de una situación presente era que no la preocupaba que no la sentía. Obligado al rudo aprendizaje de un marino, no tenía energía para resistir aquellos trabajos de fuerza á que estaba acostumbrado. En su espíritu, esa fué su salvacion! Los trabajos corporales no le dejaban tiempo para reflexionar y en las horas de descanso caia desplomado y el sueño le venia á las pestañas. Si á veces con ansiedad trataba de profundizar el porvenir, la esperanza le sonreia.

605
Habia jurado volver dentro de tres años y volver rico. ¿Podria cumplir su promesa? Si el deseo tiene alas, la realidad se arrastra penosamente por el suelo.

Despues de lo que oia decir en torno suyo, pareciále que no estaba tan en camino de alcanzar aquella fortuna con que soñaba.

El Tom-Jones, aunque se habia hecho á la vela para Valparaiso, tomaba el camino más largo, porque el capitán se proponia visitar la costa de Guinea. Decía que un príncipe, amigo suyo, le aguardaba en las cercanías de Badagri para confiarle, á cambio de algunas pipas de rom, un cargamento de ébano.

Gaston de Clameran servia como novicio en uno de esos barcos que la filantropía América armaba para la trata de negros.

Este descubrimiento llenó de cólera y de vergüenza á Gaston; pero fué prudente para disimular sus impresiones.

606
noble y generoso Gaston amado por Valentina. En vano se niega la influencia de ciertas compañías. Hay contactos que más pronto ó más tarde, desorganizan las almas mejor templadas.

Así como el viento y el sol habian curtido aquel rostro, antes blanco y sedoso, la sociedad de sus compañeros habia alterado la pureza de sus sentimientos.

En su corazon habia algo del calor que se habia formado en sus manos. Se acordaba de Valentina, la queria siempre; pero aunque era la mujer que más queria, no era la única.

Tres años fijados por él habian pasado, y no obstante escribió á uno de sus amigos antes de tomar determinacion ninguna; tenia sed de noticias de su pais, de su familia, de sus amigos.

Escribió á su padre, al que en diferentes ocasiones habia dirigido cartas sin obtener respuesta.

607
—¡Oh! oh! oh! —dijo Raul en tres tonos diferentes.

La audacia de Clameran le confundia.

—¿Y yo? —preguntó.

—Tu, me harás el gusto de permanecer aquí, al menor peligro yo te aviso, y piés para qué os quiero.

Al llegar á esto, acababan de llegar ante la verja de la casa de Raul.

—Con que ya sabes que hemos convenido en que te quedas: cuidado, mientras dure mi ausencia serás el mejor de los hijos; vuelve tus armas contra mí; hazme la guerra hasta calumniarme, te lo permito; pero mucho juicio y sobre todo, nada de peticiones de dinero. Mañana por la noche estaré en Oloron y habré visto á ese Clameran.

esentaron en el monte Zavia (Guipúzcoa), si viéndolos sin tregua hasta las espesuras de Goizueta.

En breve quedará esta provincia limpia de facciones, pues lo está ya la parte fronteriza; y Oyarzun y su comarca, Astigarraga, Lezo y Andoain apenas han dado contingentes a los rebeldes.

Ochenta hombres que habían salido de Elgueta para la insurrección han sido presos.

Así en Vizcaya como en Alava subsisten facciones que a su vez serán exterminadas.

Aragón.—Los mayores detalles que se han obtenido sobre la diseminación de la partida de Calamocha vienen a confirmar que estenuados de cansancio tiraban las armas y municiones, y buscaban en los puertos la salvación. Ha quedado prisionero D. Juan Pescador, cura de Santa Cruz de Nogueros.

La facción Alegre, solo compuesta de unos 30 hombres, no logra aumentarse, y es perseguida sin descanso por la guardia civil.

Las columnas de Benegas y la del capitán Gaya continúan la persecución sobre Gamundi y algunos que se han alzado en Castellón.

Cataluña.—Ha sido preso en San Feliu de Llobregat el cabecilla Viralta, organizador del tiro nacional, y uno de los principales instigadores y reclutadores de la causa carlista. De los 10 que le acompañaban, solo cuatro lograron escapar.

Dos pequeñas partidas que en La Bisbal de Panadés y Agramunt han aparecido, mandada la última por Sorribes, conocido por el Tuerito de la Ratera, no tienen importancia y se las persigue sin tregua.

Castilla la Vieja.—Las facciones de León y de Oviedo han desaparecido por completo.

En la dehesa de Matanzas, cerca de la estación de Quintana, se han visto algunos hombres sospechosos.

Castilla la Nueva.—No se confirma la anunciada aparición de una partida en los montes del Espinar.

La facción del cabecilla Fernandez retrocedió a la provincia de Soria en vista de la persecución que se le hacía. La de Fumales ha quedado completamente desahuciada en Cuellar; y sus jefes, el secretario de dicho pueblo y el jefe de aquel territorio, ocultándose tal vez en los pinares, por donde vagan también algunos individuos de ella.

No ocurre novedad en el resto de la provincia.

Agramunt (Lérida) se ha formado una partida de 70 a 80 carlistas de Guerecho, dirigiéndose hacia una columna que a su lado tardará en batirla.

Seis carlistas de la partida de Fortasen con su jefe Dorrego ray (herido) pernoctaron anteayer cerca de Segorbe, dirigiéndose luego hacia las montañas; van activamente perseguidos.

El general en jefe del ejército de las provincias Vascongadas y Navarra ha pedido ayer el inmediato envío de dos compañías de ingenieros, que saldrán hoy para aquel territorio.

El duque de la Torre ha formado tres divisiones con las fuerzas de que dispone en Navarra. La una mandada por Ceruti, que quedará en la ribera

del Ebro; otra mandada por Palacios, y otra por Primo de Rivera. El general parece que ha salido hoy con dirección a Estella, para herir a las facciones en el corazón de la zona elegida como centro de sus operaciones.

A la noticia que dimos anteayer de que se trataba de abrir un alistamiento entre los hombres honrados y de orden para establecer en todos los barrios retenes armados, podemos añadir que tan pronto como han tenido noticia los vecinos del barrio de la Concepción, distrito de la Audiencia, se han alistado en su mayor parte y se han ofrecido al alcalde de la localidad.

Ha sido preso por el alcalde de San Feliu de Llobregat, el cabecilla Viralta, jefe y organizador del Tiro Nacional y uno de los principales reclutadores en favor de la causa carlista, según se dice. Con él han sido presos y conducidos a Barcelona seis individuos de los diez que le acompañaban, formando el núcleo de una partida que proyectaba levantarse a los alrededores de dicha capital.

Las partidas del lado de Durango parecen haberse reunido en Abadiano y se mueven, como todas las demás, hacia Bilbao.

En San Sebastián no se cree que don Carlos ni su hermano hayan tras pasado la frontera.

El viernes una partida carlista entró en Durango y exigió 800 raciones.

Se hacen elogios del ímpetu con que los carabineros se lanzaron del tren en Aréa sobre la facción que se hallaba en dos grupos, uno de los cuales hizo demostración de querer resistir, pero fué dispersado por el escaso número de carabineros; 30 según se cree rompieron el fuego. Era ya el anochecer y los carlistas huyeron hacia los empinados montes de Santa Lucía, no siendo posible la persecución. Los ocho prisioneros diceson casi todos de Bilbao, cargueros del muelle y tejedores. Los carabineros ponderan el alcance y rapidez en tirar de las carabinas Remington con que está armado este cuerpo.

El alcalde de Jativa, al tener noticia de que se trataba de levantar una partida carlista, y que en la casa de la Marca se ocultaban varios pertrechos de guerra, con apoyo de una pequeña fuerza, practicó un reconocimiento en una columna, en donde recogió uniformes, dos uniformes de jefe, varias boinas, diez carabinas, dos sables de caballería, dos sillas de montar, once bridas, 2800 cartuchos, un cajón de capsulas, una corneta y otros efectos de guerra. Todo fue puesto a disposición del juzgado del partido.

No hay el menor fundamento en los rumores de que se hacen eco los periódicos opositores, suponiendo que existen diferencias en el seno del gabinete y anunciando para dentro de pocos días una modificación ministerial. Los ministros, según aseguran sus más íntimos amigos, se hallan completamente conformes para resolver todas cuantas cuestiones se presenten en el consejo.

La columna compuesta de cinco compañías de Segorbe, 80 carabineros y 80 migueletes que manda el teniente coronel Sr. R. driguez, se ha situado ayer sobre Barrio de Añeva, Oyarzun (San Sebastián) para aguardar a las dos fac-

ciones que han atravesado por la Bóveda.

El 27 de mayo se celebrará la subasta para adquirir 500.000 cajas de cartón para empaques de cartuchos, 500.000 litros de carbón de brezo, 971 kilómetros de carreteras para las máquinas, 6.000 kilogramos de papel para cajas de empaque de cartuchos, 3.500 para tacos y 9.900 de cartón para idem con destino a la fábrica de armas de Toledo.

El 25 de mayo tendrá lugar simultáneamente ante los alcaldes de Vilches y La Carolina (Jaén) la subasta de la conducción diaria del correo entre ambas poblaciones, siendo el contrato por tres años y 1.250 pesetas por cada uno.

Segun parte de Genalgual (Málaga), ha sido muerto el bandido Diego Ruiz (alias) Rubichi.

Se ha recogido el armamento de los peones camineros de la provincia de Zaragoza, sin duda para que no cayese en poder de los insurrectos.

El miércoles por la noche continuaron en Zaragoza los registros de algunas casas particulares.

Los alcaldes primero y segundo, y tres regidores del pueblo de Calles, han sido suspendidos de sus respectivos cargos por el juzgado de Chelva (Valencia) a consecuencia de la causa que se sigue por abusos electorales.

Cartas de París aseguran que, segun todas las noticias que llegan de Londres, el general Cabrera no dejará aquella capital.

No es cierto que en la embajada inglesa se tenga noticia de la desaparición de Cabrera de Londres; y es más, aunque de Londres hubiera salido, no sería para presentarse en campaña. Podemos asegurarle.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los parte telegráficos siguientes:

Nápoles, 26.—Algunos curiosos han sido sorprendidos por una repentina erupción del Vesubio, resultando, según se asegura, 60 muertos y heridos.

Roma, 26 (recibido con retraso).—En la Cámara de los diputados, contestando el Sr. Lanza, presidente del Consejo, a una pregunta de un diputado, ha leído el siguiente telegrama:

Nápoles, 26 (20 tarde).—La erupción aumenta: el peligro crece. Cerca de 200 personas han sido envueltas por las lavas. Los habitantes de Torre Greco huyen. Las autoridades toman medidas para facilitar medios de transportes.

Versalles, 26.—El Sr. Brunet apoya una proposición obligando a los diputados electos a tomar asiento en la Cámara.

El Sr. Robert la combate diciendo que dicha proposición no tiene objeto desde la entrada en la Asamblea de los príncipes de Orleans.

La proposición es desechada.

Nápoles, 27 (mañana, con retraso).— Sigue aumentando la erupción del Vesubio. Los torrentes de lava bajan en distintas direcciones. El volcán arroja llamas por diferentes bocas. Las detonaciones incessantes se oyen desde esta ciudad.

La lava ha llegado hasta San Sebastián y amenaza San Giorgi Cremano, Torre Anunciata y Torre del Greco.

En las fondas faltan un gran número de extranjeros. Se habla de muchas desgracias personales.

Ha llegado un ayudante del rey Victor Manuel encargado de visitar los heridos.

La consternación es general.

Nápoles, 27 (noche).—La corriente de lava que se dirige hacia Besiba se ha detenido. Una parte de San Sebastiano ha sido destruida.

Washington, 26.—La cámara de representantes ha aprobado una proposición rogando al presidente Grant que gestione el indulto del Dr. Howard, preso en Cuba por haber tomado parte en la insurrección.

Nápoles, 28.—Continúa la erupción del Vesubio, tomando proporciones imponentes.

Se ha abierto un nuevo cráter. Sabese positivamente que han perecido 200 personas sepultadas bajo la lava.

El pánico es general.

Los de Mayo.—Hoy es aniversario de uno de los hechos más heroicos de la historia de nuestra patria.

No pasemos en silencio este día de honoroso recuerdo, y dediquemos para los bravos que pelearon en igual día de mil ochocientos ocho por la independencia de España nuestras lágrimas y nuestras oraciones.

Gremios.—Para constituir los suyos y nombrar síndicos y clasificadores que los representen y verifiquen los repartimientos, se reunirán mañana en el despacho del Sr. Jefe económico de la provincia los vendedores de cajas mortuorias y otros objetos funerarios, a las 11 de la mañana. Tratantes en carnes, 12 id. Vendedores de papel y demás objetos de escritorio y dibujo, 1 de la tarde. Vendedores al por menor de quincalla, basta, 2 id. Pastelerías 6 tiendas en que se venden artículos, como galletina, flanes, cremas etc., 3 de la tarde.

Hoy.—Hecatombe honrosa y triste —el día de Mayo pregonar.—El sepulcro de los héroes—es la cuna de la gloria.

De Madrid a Córdoba.—Se dirige por ahora la correspondencia pública por la vía férrea de Estremadura hasta la Alhondiguilla, y desde este punto en carruajes por la carretera.

Cementerios.—Hace muchos años que es verdaderamente deplorable el estado de los de esta capital. Rara es la ocasión en que se encuentran buvedillas vacantes al ocurrir defunción alguna, y si aquellas ya no están en uso, según parece, deberá haber al menos enterramientos en el suelo, construidos de antemano para las personas que deseen esta preferencia. Y ya que hablamos de este asunto deberemos recordar que la mala situación del cementerio de la Salud, ha llamado la atención varias veces de las personas a quienes compete el buscar el remedio, y se ha pensado repetidas veces para construir uno nuevo en los terrenos cercanos a la Iglesia de San Cayetano, estramuros, cuyos terrenos son muy apropiados para este objeto.

no hace mucho tiempo que tuvo el mismo pensamiento la Sacramental de Ntra. Sra. de la Concepcion, y por cierto que es muy sensible no se hayan continuado los trabajos con la misma actividad de los primeros días. Necesario es pensar despacio en este asunto importante, y lo recomendamos eficazmente al celo del Sr. Alcalde en la seguridad de que no ha de ser desatendido y de que se pondrá un remedio tan eficaz como es necesario.

Armas.—Parece que el Ayuntamiento de esta capital cuenta con quinientas carabinas para la Milicia Nacional.

Estará bien.—La Asociación del Santísimo Cristo y San Alvaro celebra la solemne función religiosa anual a la Santa Cruz en su Santuario de Scala-Caeli, el viernes tres del corriente, en la que predicará el Sr. Don Eduardo Carrillo y Cruz. No faltará seguramente gran animación y concurrencia, pues la religiosidad y solemne esplendor con que se celebran los cultos en este templo atrae siempre gran número de fieles, que después se recrean en aquellos bellísimos alrededores, lo mejor y más pintoresco de nuestra renombrada sierra.

Cosecha segura.—Consecuencias inmediatas del movimiento político de que hace mucho tiempo disfrutamos, son la paralización que se nota en los negocios mercantiles, conculcándose los productores de que está condenado el país a esa ocupación que consume las pequeñas fuerzas de que podemos disponer. La política, a cambio de insignificantes resultados, proporciona desventajas de consideración, y es triste el ver que el pueblo no aprende a pesar de las lecciones que le proporciona la experiencia. No sabemos hasta cuando durará ese afán de preocuparse mas por las cuestiones estranas que por las que mas directamente afectan a cada uno.

Oiga usted.—Si los lamentos y los ayes y las querellas y los gritos hacen mella en su ánimo de usted, señora doña Policia Urbana; si sus oídos no están farrados de gutta percha y su corazón no es de mármol y su caridad no se desentende de los altos principios higiénicos, si es usted dócil, accesible y propicia, bondadosa y complaciente, vuelva usted la cara y vea el estado permanente en que se encuentra la calle de Fitero. Si vé usted llorando a todo su vecindario, no lo atribuya al recuerdo todavía de la fiesta de los difuntos, sino a la situación horripilante de la calle.

Ferro carril.—Muchos desastres en Vilches—la historia hay tiempo consigna,—y ya a sus anales llaman—el rigor de las desdichas.

Limosna.—Ha dispuesto el Ayuntamiento entregar seiscientos reales para la reparación de una de las naves de la Iglesia de San Pablo.

Telegrama.—El Ayuntamiento ha dirigido al Sr. Presidente del Consejo de Ministros el telegrama siguiente: «El Ayuntamiento Constitucional de Córdoba particularmente todo, y cada uno de sus individuos, tienen el honor de ofrecer al Gobierno que V. E. dignamente preside, su adhesión y apoyo mas decidido en cuanto lo considere necesario para contrarrestar a los constantes enemigos del ór-

602 — nitos trabajos, había logrado Gaston de Clameran ponerse en salvo después de separarse de Valentina.

Sin la abnegación de su guía, sin el grande arrojo del padre Menoul, jamás hubiera logrado embarcarse.

Habiendo dejado a Valentina las joyas de su madre llevaba por todo caudal novecientos veinte francos, y con tan corta suma no logra evadirse de su país un fugitivo que ha muerto a dos hombres, y pagar su travesía en un barco.

Pero Menoul, marinero antiguo, era hombre de experiencia.

Mientras Gaston quedó escondido en una gruta, Menoul se dirigió a Marsella, y recorriendo las tabernas que frecuenta, a los marineros supo que había en el puerto un bergantín americano, cuyo capitán, Mister Warth, hombre desocupado, tendría un placer en dar asilo a bordo a un jóven que le sería útil en su tripulación y no se cuidaría al recibirle de antecedentes.

No era ya, fuerza es confesarlo, el

607 — barco y Gaston fué elegido para reemplazarlo.

Con este cargo hizo dos viajes sucesivos al golfo de Guinea. Como segundo trasportó un millar de negros, en dos veces, haciéndolos desembarcar clandestinamente en las costas del Brasil.

Hacia mas de tres años que Gaston se había embarcado en Marsella, cuando pudo separarse del capitán Warth, hombre excelente en el fondo y que jamás se hubiera resignado a tan indigno comercio, sin su pequeña Mari, un ángel, a quien quería dotar espléndidamente.

Aquellos viajes habían aprovechado mucho a Gaston y poseía unos doce mil francos cuando se retiró del comercio.

La prueba de que aquel tráfico repugnaba a sus buenos instintos, es que se retiró precisamente cuando se disponía a tocar mayores beneficios.

No era ya, fuerza es confesarlo, el

606 — Todos sus razonamientos no hubieran podido disuadir al capitán del comercio, cuyos productos eran incalculables, a pesar de los cruceos franceses e ingleses, de las averías del cargamento y de otra porción de riesgos.

Si sus compañeros de tripulación trataban con alguna deferencia a Gaston, era porque la historia de los dos hombres muertos por él, contada por el padre Menoul al capitán, había llegado a su noticia.

Gastou, pues, calló, pero se propuso fugarse en la primera ocasión.

Lo malo es que esta ocasión, como todo lo que se aguarda con impaciencia, no llegaba.

Al cabo de tres meses, Mr. Warth no podía pasarse sin Gaston; habiéndole reconocido una inteligencia superior, le había cobrado afecto; le hacía sentar a su mesa, gustaba de oírle hablar y con él quería jugar su partida de ajedrez.

Ocurrió la muerte del segundo del

603 — Después de visitar al bergantín, y de beber un vaso de rom con el capitán, el padre Menoul volvió a buscar a Gaston.

—Si se tratara de mí,—dijo,—estaba todo arreglado; pero vos...

—Lo que os conviene a vos me conviene a mí,—dijo Gaston.

—Es que ya veis, los trabajos de marinería son rudos; formareis parte de la tripulación; pero a decir verdad, el capitán me ha parecido un verdadero Lucifer.

—No hay que pararse en escrúpulos. Partamos,

Las presunciones del padre Menoul no fueron erradas. Bastóle a Gaston una estancia de cuarenta horas a bordo del Tom-Jones para convencerse de que la casualidad le había llevado entre piratas de la peor especie.

La tripulación, formada de hombres de todos los países, era, como dijéramos, el desecho de cada nación.

de las instituciones vigentes. El Gobierno mucho el ofrecimiento de esa...
Arriendo.—El de la casa número...
Desempeños.—También parece...
Moral.—Anteayer hubo cierta...
Fiestas.—Se ha acordado...
Prestaciones.—Los del célebre...
Luna nueva.—En Aragón...
Luna llena.—La fase...
Cuarto menguante.—...
Recaudación.—Desde ayer ha...
Solar.—El treinta y uno del...
Arte de hacer memoria.—...
Modo de gravar cristal.—...
Asociación de Católicos.—...
Verificada la fusión de las parroquias...

dos.—Ya ves, le dijo el confesor, que no es tan difícil aprender el Padre nuestro, porque ahora lo sabes perfectamente.—S. P.
Señal.—A Pascual le convidó su protector D. Calixto, y sin comerse quedó, porque el festín fracasó por cierto caso imprevisto. Desde aquel día, Pascual, que es un chico muy formal y el chasco jamás olvida, cuando alguno le convida pide un duro de señal.
Cultos.—El domingo próximo, cinco de Mayo, se celebrará en el precioso Santuario de Nuestra Señora de Linares la fiesta anual que de tiempo inmemorial se viene tributando a esta divina Señora. Las juntas directiva y auxiliar de esta Real Asociación no han omitido en el presente año medio alguno para dar mayor solemnidad a estos cultos, a la vez de proporcionar a los fieles concurrentes la mayor comodidad y distracción en aquel ameno sitio. La víspera en la noche se anunciará dicha solemnidad con repique de campanas y fuegos artificiales en la Iglesia parroquial de San Lorenzo de esta ciudad y en el referido Santuario. Asistirá una lucida orquesta a dicha función religiosa, estando el panegirico a cargo del Dr. D. Rafael de Sierra y Ramírez, Canónigo de esta Santa Iglesia. Se quemarán variados fuegos artificiales en el llano del Santuario, y últimamente se rifarán algunos preciosos objetos, entre los que sobresale un magnífico estuche con cuatro cubiertos de plata.
Que se limite aquí.—En Rusia los que se encuentran en la vía pública borrachos, cualquiera que sea su posición social, son castigados al día siguiente a barrer las calles durante todas las horas de trabajo, sin que los extranjeros se vean libres de esta ley de policía.
Sesión.—Hoy verá en sesión pública la Comisión provincial el expediente de apelación de Don Tomás Sepúlveda contra la resolución del Ayuntamiento de Villaviciosa sobre defraudación en el pago de arbitrios.
Industria.—Se ha solicitado el registro de doce pertenencias de la mina de hierro titulada San Rafael, sita en el cerro del Calamón, término de Posadas.
Esto horroriza.—Se ha sacado recientemente la cuenta del número de personas que los animales feroces han devorado en las Indias durante los años 1868, 1869 y 1870. Esta cifra se eleva ya 38218 personas! Entre ellas, 25664 han sucumbido a la mordedura de serpientes venenosas, y las restantes 12554 han servido de alimento en su mayoría a los tigres.
Commutación.—Se ha solicitado la de las rentas de la capellanía fundada en Lucena por Don Francisco de Cuenca y Mora.
Máximas.—Un suscriptor nos ha remitido las siguientes: Toda vanidad es ridícula, pero ninguna tanto como la de un traductor. El espíritu de partido es como una linterna sorda; no alumbrá mas que un sendero estrecho, y su sombra cubre el abismo. El estudio de la metafísica es un viaje del fondo de un valle oscuro a la cima de una montaña que se pierde en las nubes. Hay muchas traducciones que no son mas que una parodia ó caricatura del original. Un error mata a los pueblos; una sola verdad los resuscita.
Modo de gravar cristal.—Con un procedimiento sencillísimo se obtiene tan primoroso resultado y tan difícil a primera vista. Se bañan los cristales ó las paredes del vaso donde pretenda grabarse con una capa de cera fundida donde se dibujará con un buril muy fino, cuando la dicha cera se haya solidificado. Se profundiza hasta que lleguen al cristal todos los rasgos del dibujo, mojándolo después con ácido apático y dejándolo al sol, con lo que el grabado está hecho sin necesidad de mas operación.
Asociación de Católicos.—Verificada la fusión de las parroquias del Salvador, Santa Marina y San Miguel de esta capital, y constituida, a consecuencia de aquella, la nueva Junta parroquial con el título del Salvador, quedan establecidas, a cargo y bajo la inspección de esta, dos escuelas de primera educación para niños y adultos pobres de las mencionadas parroquias; una que de día y de noche prestará sus servicios en la calle de los Moriscos, de Santa Marina; y otra en las escuelas de la Compañía para adultos que recibirán las lecciones por la...

noche. Los niños deberán matricularse en la primera; los adultos quedan autorizados para formalizar su matrícula en la que mas les convenga.
La referida Junta parroquial tambien ha resuelto publicar, para conocimiento y satisfacción de sus consocios, la reciente afectuosa carta de Su Santidad N. S. P. Pío nono, cuyo contexto es el siguiente.
PIO, PAPA IX.
Queridos hijos: Salud y bendición apostólica.
De gran júbilo han colmado a nuestro ánimo las palabras carifosas con que habeis atestiguado vuestro afecto a la Sede Apostólica, juntamente con esos profesores católicos de Madrid, en la carta que Nos habeis dirigido con motivo de la solemnidad de la Epifanía del Señor. Hemos venido por ella en conocimiento de que las tribulaciones mismas en que Nos vemos, por inescrutable juicio de Dios, no solamente han contribuido para avivar vuestra piedad, sino que han servido tambien para aumentar el fervor de la respetuosa adhesión que ya de antes Nos profesabais. Por tanto, mientras que dirigis a Dios omnipotente vuestras fervientes súplicas para que tenga a bien sostenernos incólumes, rogámoosle a nuestra vez que favorezca vuestras empresas, y en medio de las tristes vicisitudes de esta época, sirva al presente de amparo a vosotros y a vuestra nobilísima nación. Entre tanto, damos afectuosamente nuestra bendición apostólica a vosotros, a vuestras familias y a todos los demás fieles españoles que pertenecen a vuestra piadosa Asociación, qual auspicio de la benignidad divina, y testimonio de nuestra paternal benevolencia.
Dado en San Pedro de Roma, el día 14 de febrero de 1872, y el vigésimo sexto de nuestro Pontificado.
PIO, PAPA IX.
A nuestros queridos hijos el noble marqués de Viluma, Presidente, y demás individuos del Consejo Superior de la Asociación de Católicos españoles, establecido en Madrid.
Limosnas recogidas para el pavimento de mármol que se trata de poner en la capilla del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral.
Suma anterior. 1103 50
D. Francisco Gimenez. 4
D. Dolores Caballero. 40
Francisca Gavilan. 2
D. Rafael Ortega. 8
Manuel Serrano. 2
José Muñoz. 4
Mariano Cañasveras. 2
Ramon Ceballos. 3
José Monserrate. 4
Rafael Rojas. 10
Mariano Gonzalez. 2
José Jaén. 1
Antonio Rodriguez Asensio. 12
Rafael Vallejo. 20
José Espejo. 8
Francisco Serrano. 20
D. Maria Dolores Perez y Camacho. 4
Dos dachos del Santísimo Sacramento. 4
D. Francisco Barbudo y Cuevas. 40
Antonio Cabero. 4
1262 90
Siguená admitiendo donativos para esta piadosa obra.
Se continuará.

Dios nuestro Señor por la Paz y Concordia entre los Principes Cristianos, extirpación de las Heregias y exaltación de la Santa Madre Iglesia.
Para el uso de dicha Indulgencia es necesario tener el Sumario de la Bula de la Santa Cruzada, pues así lo ha ordenado su Comisario Apostólico General, con fecha en Madrid á treinta y uno de Marzo de el mismo año.
En las Iglesias de San Pedro de Alcántara, San Pablo, la Magdalena y Jesús Nazareno se celebrarán los ejercicios del Mes de Maria á las oraciones, sin sermón, y en S. Cayetano, á las cinco y media de la tarde.
Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de Belen, en S. Miguel.
Espectáculos.
TEATRO PRINCIPAL.
Gran función para hoy.—Se pondrá en escena la magnífica zarzuela en tres actos, Moreto. A las 8 y 1/2.—Precios: Palcos, 40 rs.—Plateas y faldriqueras, 30.—Butacas, 4.—Lunetas, 3.—Delanteras, 1.—Entrada al piso bajo 3 rs. id. al alto 2.
NOTA.—Continúan los ensayos de la preciosa zarzuela en tres actos, Mis dos mujeres.
CAFE TEATRO DEL RECREO.
Funcion para hoy.—El acreditado drama en cuatro actos, Jorge el armador.—Terminará la funcion con un divertido Fin de fiesta.—A las ocho y media.—Entrada 2 y 1/2 rs.
Correspondencia particular del DIARIO DE CORDOBA.
Madrid 28 de Abril de 1872.
Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.
Mi querido amigo:
Algo mas tranquilizadoras son las noticias que hoy recibimos de las provincias dominadas por la insurrección; pero al mismo tiempo no son decisivas para poder formar un cálculo exacto del verdadero estado de la misma. Se cree por lo general que esta será corta, siendo uno de los fundamentos para creerlo así, el que el partido republicano no secunda el movimiento á pesar de las gestiones que se hacen por medio de algunos individuos del partido, y sobre todo por conducto de sus periódicos.
Ningun hecho de armas importante nos comunica el telegrafo: el Duque de la Torre llegó anoche á Tudela, y hoy habrá empezado á adoptar disposiciones para principiar las operaciones.
La Epoca de anoche confirma la noticia que hemos dado hace dias acerca del propósito de suspender el ejercicio de los artículos referentes á los derechos de los españoles que comprende el título primero de la constitucion. El gobierno, que tiene conocimiento de todo el plan de la conspiracion carlista y de algunos otros proyectos de rebelion, ha pensado efectivamente suspender las garantías, lo cual es criticado hoy con alguna exageracion por la prensa radical, á nuestro modo de ver injustamente, porque es un error á sabiendas el decir que la insurrección solo existe donde se han levantado partidas, puesto que para llegar á este extremo es preciso que la conspiracion se haya realizado en casi todas las provincias de la península, como así habrá sucedido efectivamente; y esto sin tener en cuenta que no son solos los que alientan la insurrección aquellos que con las armas en la mano se batan, sino que acaso los principales instigadores estén dirigiendo el movimiento desde sus casas. Es necesario pues que en la cuestion de orden público los partidos que están interesados en conservarlo, depongan todos sus sentimientos, teniendo en cuenta que las fuerzas del ejército español se necesitan para acabar la terrible insurrección de Cuba, que si bien es cierto está en el periodo de descenso, no por esto dejan los filibusteros de continuar sus trabajos: en prueba de ello vemos en este momento una carta de Nueva-York que dice que los enemigos de la integridad de España han terminado un plano de la costa del Sur del departamento Oriental de la Isla de Cuba, parte comprendida entre la bahía de Guantánamo y punta de la puerta, figurando los puertos Esccondido y Bay Querí, á fin de que las expediciones filibusteras que salgan se dirijan á los puntos marcados en dicho plano. En la misma carta tenemos el sentimiento de leer que el gobierno de la República de los Estados-Unidos no opuso el mas pequeño obstáculo al Vapor Edgard Sier-

art que conducia la última expedición. Cuando vemos estos hechos y al lado vemos las insurrecciones que se suceden, la pluma se cae de las manos porque vamos á convertir nuestro país en un Méjico.
En el Senado con motivo de tomar el oportuno acuerdo para que se active la discusión de las actas, se promovió hoy un incidente entre el Sr. Groizart (ministerial) y los Sres. Eraso y Seoane, (radicales), en el que inculpó el primero á los segundos de poco patriotismo querer embarazar la discusión de las actas. Los radicales se defendieron de esta acusacion y el incidente terminó, creyéndose que esta cuestion se reproduzca en otras sesiones.
En el Congreso no ha ocurrido novedad alguna, aprobándose sin discusión varias actas.
De la faccion nada de notable hay. Aquí han circulado rumores de alterarse el orden; pero la poblacion está tranquila y los paseos llenos de gente.
Se achaca la redaccion de las proclamas de D. Carlos á un personaje muy conocido.
El correspondiente.
Madrid 29 de Abril de 1872.
Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.
Mi querido amigo:
Como indicaba á V. en la última hora de mi carta de ayer, circularon rumores de trastornos en Madrid; por la noche aumentaron estos rumores y la autoridad adoptó algunas medidas para sofocar cualquier intencion.
En el casino republicano debió celebrarse anoche una reunion de los socios, que no tuvo lugar porque el señor Pí y Margall la suspendió, en atencion á las circunstancias especiales por que se atravesaba; con este motivo parece que hubo protestas y reclamaciones. La noche ha pasado tranquila, si bien circulando con la misma insistencia que ayer los rumores de desórdenes. No creemos que haya nada; pero no obstante puede ocurrir cualquier conflicto, que indudablemente será sofocado en el acto, pues tal es la insistencia de algunos federales en querer que á todo trance se trastorne el orden, que acaso lo consigan; pero lo terrible es que no solo ellos sufren las consecuencias, sino tambien los vecinos pacíficos que no se ocupan mas que de su trabajo.
Las noticias que desde ayer tarde se reciben de los insurrectos son muy escasas y carecen de importancia; en cambio nos dice un periódico que el dueño del café Europeo de esta capital es el encargado de servir la comida al general en jefe de las fuerzas leales que operan en Navarra y provincia vascongadas, lo cual ha sido objeto critica por algunas personas. La cion sigue en el mismo estado, si parece que no se confirma oficialmente que en el Bajo Aragón se desarrolle la insurrección. Creemos que el plan de campaña del general Serrano promete dar un gran resultado, y sobre todo muy pronto.
En la sesion de ayer del Senado estuvo á punto de tener lugar un conflicto, provocado por la minoria radical, que se ha propuesto hacer una oposicion sistemática y encaminada á alargar toda solucion.
A excepcion de las localidades donde hay partidas carlistas, reina tranquilidad en la mayor parte de la Península, apesar de que los republicanos habian acordado secundar el movimiento carlista, y si este se sostenia hasta el dia treinta de este mes, se lanzarian tambien al campo. Pero por las noticias que se reciben, parece que esto no se realizará.
En las sesiones del Congreso y del Senado no ha ocurrido nada de notable. En este último cuerpo se han aprobado 96 actas y se creó que pasado mañana podrá constituirse la alta Cámara.
Hoy ha celebrado el Sr. Dámato, (amigo íntimo que fué del difunto Marqués de los Castillejos), una consulta con el Rey. Los radicales dan mucha importancia á esta entrevista, y segun cuentan en el salon de conferencias, parece que el Sr. Dámato ha hablado á S. M. en términos bastante duros y poco adecuados.
El correspondiente.
MERCADOS.
Bolsa de Madrid.
Cotizacion oficial del 29.
Consolidado, 35,95.
Deuda del personal 00,00.
Bonos 73,40.
Acciones del Banco de España, 178,50.
Córdoba.
Trigo, de 36 á 39.
Cebada, de 23 á 24.
Córdoba.—1872.
IMP. DEL DIARIO DE CORDOBA.

Boletin religioso.

Hoy.—San Atanasio, obispo y doctor.
JUBILEO CIRCULAR.—Parroquia de San Lorenzo, hermandad de Animas.
Mañana á las cinco y media de la tarde se practicarán en la Iglesia del convento de la Encarnacion los ejercicios á el Sagrado Corazon de Jesus, y predicará el Sr. D. Francisco Morales Carrascosa.
Mañana á las nueve y media se celebrará una solemne fiesta á su titular en la Iglesia del convento de religiosas de Santa Cruz predicará el Sr. D. Rafael Zurbarano y Perruca.
N. M. S. P. Pio VI, por su rescripto, dado en Roma á 10 de Enero de 1792, ha concedido perpetuamente Indulgencia Plenaria en favor de todos los fieles que habiendo Confesado y Comulgado, visitaren devotamente cada año la Iglesia del Convento de Religiosas de Santa Cruz de esta ciudad de Córdoba, en el día tres de el mes de Mayo, desde sus primeras Vísperas, hasta el ocaso de el Sol de dicho dia, y allí rogaren á

